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□甘泉

今年元旦假期，笔者所住的单元
楼4层一家人外出旅游时，只顾着赶飞
机，洗澡后忘记关上正在上水状态的6

楼楼顶太阳能开关，导致“水漫楼顶”。
放了几天假楼外雨水管哗啦哗啦地流
淌了几天水，弄得整个院子里满地是
水不说，还给全楼住户进进出出带来
极大不便。

又到了春节长假，“万事俱备，只欠
放假”。不少外出旅游的早已整装待发。
一些回老家过年的，已是归心似箭。窃
以为，细节决定成败，前事不忘后事之
师，元旦假期笔者4楼住户的教训可供
借假期外出旅游和回老家过年的借鉴。
在一家人“倾巢出动”的情况下，家里电
器具是否都已断电，燃气阀门包括太阳
能等是否在关闭状态。还有需不需要给
物业打个招呼，是否给亲戚朋友留下一
把钥匙，一旦发生情况有个照应。不怕
一万就怕万一，一旦“后院起火”，会给
整个假期罩上阴影，很不值得。

保保护护湿湿地地，，关关键键要要责责任任落落实实到到位位

有法可依更要有法必依

@韩继联 湿地保护条例已颁
布，如何保护好湿地，关键就是看落
实。落实的关键就是责任的落实，这个
责任是管理部门对现有湿地和即将开
发湿地加大力度保护应尽的责任，是
设计部门对合理规划城市发展和湿地
保护应尽的责任，是广大市民自觉爱
护湿地设施应尽的责任。

@黄伟民 颁布条例的真正意义
在于把湿地保护提升到地方法规这个
层面。在打击破坏湿地以及新建和恢
复湿地方面可以做到有法可依，依法
办事。同时能够激发市民保护湿地的
自觉行为，促进湿地的生态环境有序
发展。既然颁布了，就应该在制度上加
以规范，按照条例严加管理。

葛齐言九点

晚报3日B03版报道，济南湿地总面积约33万亩，其中仍有13%未纳入保护范围。2日，《济南市湿地保
护条例》正式颁布施行，这是我省第一部有关湿地保护的地方性法规，未来五年济南将恢复和新建部分
湿地。湿地有“地球之肾”的美誉，随着城市的发展，湿地保护“压力山大”。

□张九龙

说起湿地，许多市民觉得有些“不
明觉厉”，在大家的主观感觉上，湿地
是个陌生而遥远的概念。其实，湿地就
在我们身边，济西湿地、白云湖自不用
说，乃至老城中心的大明湖都是济南
响当当的湿地资源。让湿地成为市民
休闲赏景的好去处，成为生活不可或
缺的一部分，才是对它最好的保护。

“湿地人家”曾经是济南近郊的一
种生活方式，过去北园等地的百姓采
藕、捕鱼、种稻米，临湿地而居，与湿地
长期和谐共存。随着城市的扩张，大量
湿地被填埋开发，那些在城边随处可
见的湿地不断后退、萎缩，如今倒成了
稀罕景观。

这几年，济南对湿地保护的力度

不断增大，先后推出了梳理湿地“家
底”、专项立法、建设湿地公园等“给
力”措施，每一项都扎扎实实，但是在
提升市民对湿地的认知度和认同感、
打造亲民湿地公园、包装“湿地之城”
等事情上还需加把劲。

如今，全市各级湿地公园已经达
到17处，“家底”厚实，可惜由于交通不
便、配套游览设施施工缓慢等原因，这
些优质湿地资源大多处于“可远观而
不可亵玩”的状态。拿湿地界的“明星”
杭州西溪湿地来对比，其知名度如今
已可媲美西湖，咱们的济西湿地无论
在生物多样性还是天然湿地面积上都
不输它，但是济西湿地的名气却逊色
许多。从长远说，这样“养在深闺”反倒
影响了今后湿地保护的积极性和可持
续性。

既然定位为“公园”，就应该在保
护原生态面貌的基础上，不断提升完
善湿地公园游览、观赏、休闲功能。湿
地公园是了解湿地最生动的“教科
书”，把像济西湿地这样有条件的湿地
公园运作好，积极申报“国字号”景区，
不仅可以提升城市品位，打造成济南
旅游的新名片，而且可以让市民在其
中学到有关湿地的知识，从而增加湿
地环保知识和生态环保意识，使湿地
保护成为一种全民的、自觉的行为，实
现生态效益、社会效益和经济效益“一
箭三雕”。

未来华山湖、北湖、白泉等湿地建
设，也为湿地保护带来了前所未有的
机遇。水清了，城美了，受益的是老百
姓，当湿地成为市民生活的一部分时，
大家自然会主动呵护它。

“亲民”的湿地公园更可爱

齐
言

湿地开发要突出公益性

@崔屹 湿地享有“地球之肾”
的美誉，具有不可替代的生态功能，
但现实中，湿地的重要作用并没被
大家真正了解，湿地让位经济发展
的现象屡见不鲜。保护城市湿地，除
了落实好湿地保护责任、推进法制
建设外，有关部门也需强化宣传，提
高全民对湿地的认知与保护意识，
同时对湿地项目提升改造，让市民
近距离享受湿地生态红利。

@付志刚 景区式湿地多向公
益方向发展，由政府主导并开发，避
免过多商业性质企业介入。让湿地
更多地给城市景色增光添彩，而不
是成为一个又一个的商业景点，这
样才能更好地保护湿地。

九
点

公园建成后配套得跟上

@徐可顺 湿地开发与管理
一定要接地气。目前有的建成的湿
地公园风景宜人，适合自驾游，但
因周边停车位不足，自驾游受限，
所以，湿地成了空中楼阁，百姓不
易抵达与亲近。为此，建议湿地周
边一定同时配建公交设施，让市民
乘公交便利抵达，“绿色”抵达。

@孙式建 建设湿地公园不
能刮一阵风，必须常抓不懈，既要
以社会效益为重，又要兼顾当地
经济发展，同时还要以政策扶持
等方式，大力调动广大群众投身
湿地建设的积极性、主动性和创
造性，只有这样才能达到保护湿
地的目的。

葛原生态

过年出行

家里也得安全

□王朝

我一直住在开放式小区，以前令
我烦恼的是停车难。而现在狗狗往轮
胎上撒尿又令我很头疼。但前不久，几
个新买车的车主用正能量的方式解决
了邻里纠纷。

笔者对门小李买了一辆轿车，起初
每天停好车专门拿板子挡住，但偶尔还
是会有狗狗尿到轮胎上。其他几位新车
主也遭遇同样问题。一开始几个车主想
找狗主人理论，但小李认为不能伤了邻
里和气，便写了一份规劝书，大意为养
狗虽好，请拴绳遛狗，别让狗狗随意大
小便影响邻里感情……贴在楼道门口
不久，几户经常不系狗绳遛狗的居民就
给狗狗系上了绳子。

俗话说，远亲不如近邻。况且过年
正是全家团圆的日子，邻里之间不能
因为一点小事不依不饶。在笔者看来，
对门小李用正能量解决邻里矛盾很值
得肯定。要是我们的小区居民都能效
仿小李处理问题的做法，我们的社区
文明将会前进一大步。

用正能量

提升社区文明
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